

établir des rapprochements entre les croyances judaïques et chrétiennes, d'une part, et le brahmanisme, de l'autre.

Au chapitre des *Fils de Dieu*, intitulé : *Quelques mots sur la chronologie des Indous* (p. 225), M. Jacolliot, après avoir affirmé que le « peuple » de l'Inde « a inspiré Archimède, Hippocrate, Euclide, Platon, Aristote et toute la pléiade grecque » et que « les brahmes (*sic*) faisaient le mouvement de précession des équinoxes de 50" 9" 3/4 par an, ni plus ni moins que nos observatoires scientifiques, » ajoute (p. 236) : « Nous lisons dans *YAvadhana - Sastra* ou récits historiques... 11^o partie :

« Lorsque le saint ermite Yati-Richi fut désigné comme le plus « digne de représenter Brahma, Sourya effleurait Mecha de ses « rayons bienfaisants, et le riz et le menu grain jaunis attendaient « la faucille. »

« Avant de donner l'explication de cette phrase, qui indique la date précise de la nomination du sage Yati-Richi aux éminentes fonctions de brahmatma, c'est-à-dire de chef religieux de tous les brahmes, voyons comment s'explique le *Vedanga-Sasira*, ou recueil de chronologie historique fixée par l'astronomie.

« Prise de possession de la boule d'ivoire représentant le monde et du trépied d'or, par le brahmatma Yati-Richi. — Sourya (le soleil) partage d'une manière égale les jours et les nuits ; le point équinoxial d'automne se trouve au premier degré du Bélier.

« Un simple calcul astronomique va nous donner maintenant la date de l'élévation de Yati-Richi aux fonctions de brahmatma.

« Il est de principe que la précession annuelle est de 50" et une fraction d'environ un tiers. Il en résulte qu'un degré se déplace en une période de 71 années 9 mois, et un signe entier en 2153 années environ.

« Or, en remontant de signe en signe déplacé, on constate que le point équinoxial du printemps se trouvait au premier degré du Bélier, l'an 388 avant Jésus-Christ.

« Et en continuant à se diriger par le déplacement des signes, on arrive à trouver que le point équinoxial de l'automne était au premier degré du Bélier, en l'an 13,300 avant notre ère.

« Donc nous pouvons dire, avec la certitude d'un calcul astrono-